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2010年的上海世博會，也是由中
國舉辦的首屆註冊類世界博覽會。對
此，劉英表示，上海和深港之間有共
同特徵，比如都在沿海、開放程度亦

很高。上海也有很多經驗可給深港借鑒。比如如何
應對申辦過程中的摩擦和困難、場館的設計建造和
後續利用，以及舉辦過程中如何利用數字技術等高
科技進行合理規劃，緩解個別展館排長隊的問題
等。

劉英表示，當年上海舉辦世博會時，中國的人
工智能、物聯網、區塊鏈、元宇宙等新技術的使用
還沒有如現在普及。但是到了2035年，情況就會不
一樣，深港可以考慮用包括數字人民幣等在內的技
術提高效率。她認為，所謂舉辦一個世博會搞活一
個城，通過申辦和舉辦的過程，能夠從經貿、人
文、投資、技術、教育等各個方面，拉近中國與參
展國之間更密切的合作。

促進兩地交流及經濟發展
談及上海世博會經驗，白明認為，一是如何依

靠國家的力量爭取到舉辦資格，二是如何在大規模
人群湧入的時候做到秩序井然，並同時完善相關的
服務配套設施，三是會後場館應該如何規劃。

白明建議，首先在申辦時要依託國家的外交資
源，同時需要調動粵港澳大灣區的政府積極性，其
次要考慮觀展者交通便利的問題。 「畢竟內地人民
到香港仍需要辦理簽註等手續，建議屆時能開通專
行道或者快行道，例如憑門票和身份證即可過境香
港觀看展覽，大幅提升出行便捷度，而內地觀眾到
了香港，也能為香港的旅遊業和購物、住宿等帶來
收入，促進兩地人文交流和經濟發展。
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談起這次申辦世博倡議，劉英不
禁回憶起2008年中國舉辦夏季奧運會
的場景。 「北京通過奧運會向世界展
示了它的開放、高層次發展和現代化

水平。而深圳和香港聯手申辦世博會，意義更加重
大，料將刷新全球對中國的認識，發揮的不是
『1＋1』 的效果，而是乘數效應。」

帶動大灣區邁進世界級
劉英認為，屆時不僅深港可以比翼雙飛，而且

也將帶動粵港澳大灣區真正邁進世界級灣區的層
級，屆時粵港澳大灣區將實現聯通，人才技術將不
僅僅在灣區內部自由流通，也將對包括亞太、中國
─東盟等在內的區域經濟一體化起到帶動和輻射作
用。

此外，聯手申辦還能更好發揮 「一國兩制」 的
優勢。劉英指出， 「香港在國際市場上更加自由，
合作起來更加便捷；而深圳則能夠帶動內地各種要
素的整合，屆時全國統一大市場或將建成，那麼深
圳就可以連接整個國內市場。」 她說， 「深圳和香
港，一個對接內地，一個對接國際，真正實現區域
經濟一體化，推進經濟全球化，實現中國與世界市
場的高效、開放、自由。」

她還提醒，「按照二十大的規劃，2035年，中
國將基本實現社會主義現代化，相信到那時，中國
無論制度型對外開放還是服務業和製造業水平等都
很大的提升。」屆時，進出口的貿易結構也將更加優
化，品質更加提升，中國必然能向世界展示中國的
形象、風采、文化、技術、產品、品牌，也能讓各
個國家到中國來向世界展示自己，並能引導參展國
一同打開大門推進開放，融入和聯通全球大市場。
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內地專家：2035年具里程碑意義

港深攜手 申辦世博
展現中國式現代化
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對於深港舉辦世博會
需要做的前期工作，劉英
認為，兩地首先要因地制
宜，因應深圳和香港的自

身特色密切合作，發揮疊加甚至乘數效
應，在申辦時打好組合拳；其次，要國
內外多多調研，與曾舉辦過世博會的國
家交流經驗教訓，當中還要着重調研世
界其他灣區的國家，了解他們獲得哪些
收益，哪些陷阱要規避。

可向全球大學徵詢設計
場館的設計規劃方面，劉英也有獨

特見解。 「首先要非常快捷通達，半小
時以內的轉場時間，
看館無需排隊等，其
次要非常能凸顯中國
特色。」 她認為，到
2035 年 ， 中 國 的

GDP總量應該超過美國，作為經濟總量
上的全球第一大國，深港聯手舉辦的世
博會自然要有中國特色、中國氣派，所
以一定要有世界頂級的設計。場館的建
設和後期用途上也要遵守共商、共建、
共享的原則。 「要將場館設計嵌入到深
圳和香港的建設發展過程中，既作為一
個景點，還要作為中國跟全球聯通的標
誌性的建築群。」 她還建議，可以在世
界各個大學中開展世博會設想徵詢，甚
至可以開展比賽，讓學生設計他們心目
中的世博園。

此外，劉英認為，除了展品外，思
想的分享和展示也非常重要。中國提出
的 「一帶一路」 倡議等在那時應該已經
取得了系列成果，可以考慮在世博會期
間舉辦一系列的研討會發布。 「每個國
家都可以作為研討會的組織者，去討論
去分享去碰撞好的思想。」

雙城優勢互補 顯乘數效應

向世博出發

《大公報》早前獨家報道關於港深聯合申辦世博會的
倡議，引起廣泛反響，香港特區行政長官李家超亦回應指
出，對所有有利於香港在國際舞台一展所長的活動持開放
態度。多位專家學者近日接受《大公報》訪問明確表示，
「一定要為深圳和香港聯手舉辦世博會鼓與呼！」

北京專家昨日對《大公報》表示，非常贊成港深申
辦2035世博會，2035年中國已基本實現社會主義現代化，
深港合辦世博會將具有重要的里程碑式意義；而深港兩地
聯合舉辦將在更大程度上實現優勢互補，向世界展現中國
形象及堅持高水平對外開放和高質量發展的決心與信心。

大公報記者 朱燁北京報道 ◀北京專家
認為，港深
兩地若申請
合辦世博，
可借鑒上海
舉辦世博會
的經驗。

「當年我參加了香
港組織的開幕禮團，在
四天的行程中有兩天參
觀了世博會園區，其中

重點去了中國館。」 香港專業人士
（北京）協會會長馮國佑向大公報記者
憶述2010年參加上海世博會的經歷，
其中科技和綠色環保令他印象最深。

「看了清明上河圖的科技版，還
有以綠色環保為主題的香港館，以及
以當地特色建築和民間風情為主題的
澳門館。」 他說，之後還參觀了許多
其他國家的展館，並且去了內地一些
高科技公司考察。

上海世博場館間交通不便
談及不足之處，馮國佑表示，上

海世博當年很受市民歡迎，入場排隊
要花很長時間；而酒店房價也高了不

少且很不容易預訂，場館與場館之間
的交通也不是很方便，需要花費較多
時間在路上，因而導致參觀時間不
足。

他認為，港深若舉辦世博會，希
望主辦方多為觀眾提供便利，讓普通
市民能更全身心地投入到場館體驗
中。另外，也希望兩地的公司都能夠
積極相應參與其中，產生兩地協同效
應，發揮優勢互補效果。

冀多為觀眾提供便利

▲馮國佑希望港深合辦世博會時能給
觀眾提供便利，例如在交通方面。
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▲《大公報》本月一系列關於
港深合辦世博會倡議的報道，
引起社會熱議，特首李家超表
示對倡議持開放態度。

商務部研究院國際市場研究所副所長白明對《大公
報》表示，深圳和香港聯合舉辦世博會將在更大限度上實
現優勢互補，比如香港是國際金融、航運、貿易中心，在
旅遊業、服務業、國際化等方面的優勢也非常明顯，而深
圳正在打造全球科技創新中心，也是人才匯聚的地方，兩
地合辦世博會將更能體現出中國舉辦世界級盛會的高水
平，也有利於更好地向世界展現中國的高科技形象。

助港在新時代尋突破口
白明說，深港同在粵港澳大灣區內，通過共同舉辦世

博會，也將更好地整合粵港澳大灣區內的資源配置，同時
也有利於提升粵港澳大灣區的國際形象。同時，深港合辦
也體現了中國 「一國兩制」 制度的優勢。 「深港都有着開
放的共性，但又有各自差異，可以說是 『一活一大』 ，香
港是市場經濟導向，更為靈活，深圳正在建設中國特色社
會主義先行示範區，更能集中力量辦大事。」 他認為，把
深圳的高科技能力、集中力量辦大事的能力和香港活躍的
市場經濟相結合，或許能為世博會注入不一樣的活力。

他提到，香港這些年來也在尋找新的出路，香港的定
位也需要拓寬深度、拓展廣度，世博會恰好能為香港帶來
一些新的思考，有助於香港在新時代尋找突破口。 「與深
圳合辦世博會，既能讓香港背靠大灣區尋找新的國際展現
力，又能體現出其在會展方面的強項。」

為全球經濟注入新動力
中國人民大學院委兼合作研究部主任劉英對《大公

報》表示，深圳和香港代表了中國對外開放最前沿的水
平，以中國最開放的城市聯合申辦世博會，這本身就代表
着中國堅持高水平對外開放和高質量發展的決心與信心，
中國正在向全球最大的消費市場邁進，也在構建全國統一
大市場，通過深圳和香港聯合申辦世博會，恰恰是在呼應
習近平總書記關於新發展階段貫徹新發展理念，必然要求
構建新發展格局的講話，將推動中國高質量發展更上一層
樓。屆時，既能吸引全球各個國家前來參會、分享他們的
經驗優勢，同時也能向全世界展現中國對外開放的成就、
程度、水平與質量。此外，按着規劃，2035年中國已基本
實現社會主義現代化，深港合辦世博會將具有重要的里程
碑式意義。

劉英指出，深圳和香港兩地聯合舉辦世博會，不僅為
提振中國經濟注入信心，對步入下行、面臨各種風險挑戰
的全球經濟，也將注入新動力，提供新引擎。 「通過這次
申辦，也能讓深圳更開放、更創新、更走在前列，意義是
非常重大的。」

她認為，一定要為深圳和香港聯手舉辦世博會 「鼓與
呼」 ，真正讓全球通過這屆世博會，看到中國之先進，中
國之發達和中國之領先，中國式現代化的成功。 「這一屆
世博會將具有歷史意義、世界意義、開放意義和領先意
義。」

▲劉英表示，港深合辦世博
會，能向全世界展現中國對
外開放的成就。

▲白明認為通過舉辦世博
會，港深將更好地整合大灣
區內的資源配置。
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